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媒体近日报道，江

苏正在酝酿的高考新方

案中，英语将实行一年

两考，不再计入总分，而

是以等级形式计入高考

成绩，高校在录取时将

对英语等级提出要求。

虽然该省教育厅对此回

应称，江苏省新一轮高

考方案仍在调研中，但

透出露的改革方向已引

起了广泛关注，激发了

热烈讨论。

对全民学英语，公

众多有怨言，一些专业

人士也批评不断。不久

前，教育部前发言人王

旭明就呼吁取消小学英

语课。+'&+年全国两会

期间，全国政协委员俞

敏洪明确表示，“中国人

从幼儿园就开始学英

语，评职称还考英语，这

是很荒谬的事”。

“江苏高考改革英

语成绩只计算等级不计

分”的消息，令无数网友

为之欢欣鼓舞，有人调

侃“英语变成副科啦”，

更有早过了高考独木桥

的网友感叹“恨不得晚

生几年”。互联网上，超

过$'/的网友完全赞成

取消高考英语考试，0"/的网友选择如

果英语不用考试，反而更有兴趣学英语。

任何语言首先都是一种工具，通过

学习语言来满足人们沟通交往的需要。

然而，在传统的应试教育模式中，英语

的沟通属性大打折扣，在很大程度上成

为升学就业的“敲门砖”。应试化的英

语教学背离了英语教育初衷，“哑巴英

语”、“聋子英语”广受诟病。更为重

要的是，虽然学生时代花费了大量时间

精力在英语学习上，但多数人在实际工

作中却很少用到英语，乃至于走出校门

不久就将英语“全部还给了老师”。当

英语教学彻底沦为应试教育敲门砖的时

候，理应对此进行相应改革，从高考源

头做起无疑是一可行之策。

实际上，据报道正在酝酿中的江苏

高考新政并没有取消英语考试，而是将

“一考定终身”调整为考生每年可参加

两次英语高考，选取成绩最高的一次作

为高考成绩，与此同时，英语考试只计

算等级而不计分。显而易见，一年两考

将大大缓解“一考定终身”的压力，而

英语考级也更多展示出一种素质教育的

思路：英语并非不再需要，只不过是换

了种形式进行，如果考生有兴趣和需

求，完全可以在高考前“过级”，而不

必将压力带到高考。没有了考试和升学

的压力之后，“平易近人”的英语也许

更容易引起学生沟通交流的兴趣，从而

使英语教育回归本意。

英语考试改革本身是为减轻学生的

应试压力，但在应试教育大环境没有显

著改善的背景下，英语教学所“节省”下

的时间，是否会迅速被其他学科挤占呢？

类似的问题还有很

多，但是无论如何，公

众期待江苏高考改革

新政取得令人欣喜的

突破，看到撼动应试

教育坚冰的希望。

本报电（记者朱凯）中高档白酒产品
历来是假冒伪劣的重灾区。近日，中国酱
香型白酒的发祥地贵州仁怀市的五家当
地酒企加入了中国产品质量追溯网络平
台。该平台不仅可以让消费者轻松辨别
每一瓶产自仁怀酒都是酱香型白酒的真
实身份，也能有效灭杀屡打不尽的假酒。

据中国产品质量追溯运营中心主任
王仕杰介绍，仁怀市酒企将使用的中国
产品质量追溯网络平台，是北京金源茂
丰新技术开发集团有限公司历经多年研
发成功的一个国内唯一拥有自主知识产
权的追溯系统平台，目前国內有白酒行
业等多家企业加入使用。该平台将让消
费者简单、当即识别所购商品的来龙去
脉，使造假产品暴露无遗。

空天飞机“心脏” 装备制造“标高”
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本报记者 尹晓宇

发动机是一国装备制造业和国防工业发展水平的
重要标志，随着中国高端装备制造业发展和国防现代
化水平的提高，中国发动机发展现状日益受到外界关
注。由于冲压发动机是空天飞机和远程导弹等飞行器
的“心脏”，其发展更是关注的重中之重。那么，中国
冲压发动机技术目前发展水平到底如何呢？
“中国立足于自主研发，冲压发动机技术保持了与

国际先进技术水平的同步。”近日，在京举办“纪念冲
压发动机问世百年”技术交流研讨会上，与会专家用
这样“模糊”的措辞来回答本报记者的提问。

白手起家开展技术创业

中国冲压发动机事业在钱学森的倡导下，于 &$"0

年组建了冲压发动机研究室，即北京动力机械研究所
的前身，开始了大量开创性的研究工作。
“刚刚来到单位，梁守槃教授在谈话中提到中国发

展冲压发动机的意图，布置我们从试验设备入手开始研
究，并告诉我们，搞冲压发动机是国防需要，是“争气”
机，要为中国人民争气。可当时这一技术在国内还是空
白，谁也没见过，更没学过。几天后在他的办公室，梁教
授在一张纸上简单地画了一个原理图，这才让我们恍然
大悟，也正是这张简图开启了中国冲压发动机研制之
路。”这段往事，一直深深刻在中国工程院院士、中国冲
压发动机事业的主要开创者之一刘兴洲的记忆里。

虽然后来到苏联留学学的是冲压发动机，但是由
于保密，直到他毕业回国，也没看到冲压发动机的真

实面目。“谁也不会把最先进的东西给我们，创新不
能靠别人。”刘兴洲与大家一起做了大量开创性的研究
工作，他主持翻译的 《冲压发动机与火箭发动机原
理》，成为当时中国冲压发动机研制的重要参考资料。

经过老一辈创业者的不懈努力，于 &$!'年，中国
实现了第一台冲压发动机的成功点火；&$!$年，中国
首型冲压发动机取得飞行试验成功，使中国成功跨入
世界上少数几个掌握冲压发动机技术的国家行列。

百年探索掀起研制热潮

冲压空气喷气发动机，简称冲压发动机，是一种
适合在超音速和高超音速飞行器上使用的吸气式发动
机，主要由进气道、燃烧室和尾喷管构成。其工作原
理是，高速迎面气流在进气道中减速增压，再进入燃
烧室与燃料混合燃烧，产生高温高压燃气经尾喷管膨
胀加速后排出，从而产生推力。它具有结构简单、超
声速飞行时经济性好、推重比大等特点。

&$&# 年，法国工程师雷内·劳伦首次提出了冲压
发动机的概念。直到 &$#" 年，法国工程师雷内·莱杜
克完成了世界上首次冲压发动机地面点火试验，证明
了冲压发动机，作为推进装置的可行性，德、英、美、
前苏联等国都积极开展了相关理论和试验研究。('年
代后期，美国“大黄蜂”计划、法国1 23456.'&'1 飞
机等项目先后成功开展了冲压发动机飞行试验。

+' 世纪 "' 年代，冲压发动机开始进入工程应用
阶段。典型代表有美国“波马克.7”地对空导弹、

“黄铜骑士”舰空导弹、英国“警犬”地空导弹、“海
标枪”舰空导弹、前苏联1 89.(1 地空导弹等，这些
导弹均采用液体冲压发动机作为动力装置，工作马赫
数在 +*' 至 #*' 之间。+' 世纪 !' 年代，美国1 :.+&1

高空高速无人机采用冲压发动机，飞行马赫数达到 #*+

以上，高度 +(千米。与此同时，美国开始进行超燃冲
压发动机概念方案和部件试验等探索性研究。

顺应趋势瞄准极速远程

在中国追赶其他先进国家技术的同时，以高超声
速导弹、空天飞机等为应用背景，高超声速冲压发动
机成为研究热点，各世界强国竞相开展了超燃冲压发
动机研究工作。包括美国 1 -98;1、1 <=>3?.@1、1
<=A36B1、1 <=CD=1 计划，英国1 <EAE21 计划，德
国“桑格尔”计划，俄罗斯“针”计划、“冷”计划、
法国1 ;FG;<91 计划、日本 <H>3计划等。

专家们在交流会上提出，从技术发展趋势来看，未
来超声速飞行器将向大空域、远射程、大机动、更快速巡
航飞行以及可重复使用的方向发展。为适应这些需求，
新一代高性能亚燃冲压发动机将进一步提高工作马赫
数、扩大空域、增加工作时间、实现可重复使用。

国际上，一系列高超声速飞行验证了超燃冲压发
动机的技术可行性，超燃冲压发动机必将引领 +&世纪
推进技术的重大革新。届时，高超声速飞机将有望在
一小时内抵达全球任何地点，全球时敏打击及高超声
速运输将成为现实。

近日，比利时理论物理学家弗朗索瓦·恩格勒和英
国理论物理学家彼得·希格斯因希格斯玻色子 （又被称
为“上帝粒子”）预言获得年度诺贝尔物理学奖。而他
们的获奖虽然实至名归，但或多或少也有几分幸运成
分，实际上他们摘得此奖与其他几位世界级物理学大师
的无私支持密不可分。

清华大学教授何红建说：“希格斯 &$!( 年发表了
那篇提出‘希格斯场’，并预言了希格斯玻色子存在的
文章只有两页半。发表一波三折。”何红建说，该文章
最初投往《欧洲物理通讯》，但是被拒了。于是改投一
份美国期刊，审稿人正是 +''%年拿到诺奖的南部阳一
郎，他是该领域最权威专家。

南部阳一郎 &$!'年就发表了一篇文章，研究了超
导中的电磁规范不变性，跟希格斯文章的主题非常相
近。何红建认为，当时南部是距离发现希格斯机制和希
格斯玻色子最近的理论家，他只差一小步。
“南部是一个非常非常诚实的人。假如他看到了希

格斯的文章后，在自己的研究基础上再走一小步，理论
成果就是他的。”何红建说，但南部没有这样做。

在南部的启发下，希格斯在文章中加了一句话，提
到可能存在一个“可观测的粒子”。恰恰是这句话，让
希格斯的名字与“上帝粒子”绑在了一起。

另外，希格斯等人能拿奖，还有赖于温伯格等 #位
诺奖获得者。

“准确地说，2<,（大型强子对撞机）试图发现的‘上
帝粒子’，并不是希格斯等人于 &$!(年提出理论中的希
格斯粒子。”何红建说，“他们研究的只是单一的阿贝尔规
范模型，只能算作‘IH= JH43D’（玩具模型）。2<,真正寻
找的是‘标准模型’的希格斯粒子。那是温伯格在他 &$!0

年的论文中首次提出的。”
“公平地说，希格斯等人&$!(年的功劳是提出一个规

范场获得质量的理论机制———希格斯机制，而不是标准
模型中给出一切基本粒子质量的上帝粒子，后者的功劳
应该属于温伯格。”温伯格也因为标准模型的贡献荣获
&$0$年的诺奖。

除了南部和温伯格的贡献，毫无疑问，2<, 的实
验团队，两个组共 !'''余人居功至伟。何红建说，之
前也有实验人员将分享诺奖的预测。

最终理论家单独捧得诺奖，也不算出人意料。早在
+''( 年，希格斯、恩格勒特和布奥特就获得了名声仅
次于诺奖的沃尔夫奖。+'&' 年，美国物理学会也把
“樱井奖”颁给了包括这三人在内的六人。布奥特去世
后，希格斯和恩格勒特拿诺奖也在情理之中。

北京大学教授马伯强认为，一方面，“上帝粒子”
理论获奖有点快，因为 2<, 的成果仅是说，越来越多
的实验迹象支持新发现的粒子可能是希格斯玻色子；另
一方面，希格斯等人的成果的确促进了后来物理学的发
展，颁给他们也是合适的。 （珏 晓）
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产品质量可追溯
科技打假受青睐

近日，农工党中央在《关于我国院士制度改革
的提案》中，提出两院院士去“官员化”、改进两
院院士选举制度等建议，特别是提出要改良两院院
士“终身制”，以进一步促进科技创新。

院士作为国家科技、工程领域的支柱，对推动我
国综合国力的不断增强发挥着越来越重要的作用。
比如最近的天宫一号与神舟八号交会对接成功，蛟
龙号载人潜水器创下 "&%%米的下潜纪录等等，都有
院士的贡献。但随着世界一些国家为了摆脱国际金
融危机影响和推动经济复苏增长，克服全球共同面
临的能源资源环境等重大问题，纷纷加大科技投入，
科技竞争在综合国力竞争中的地位更加突出，这也
对我国两院院士和科技工作者提出更高要求。

近年来，我国两院院士的增选受到媒体和公众
的关注程度一届高过一届。从世界范围看，在其他
主要国家，院士增选基本上被界定为科学界内部的
事情。但在我国院士增选如今被放在聚光灯下，受
到过多社会关注。因为，院士发挥的作用和具有的
权利已经远远超出科学界，发挥着类似于历史上

“国师”的作用。科学界在我国传统上享有极高的
甚至是过高的名誉、地位，使得本来只对科学界重
要的事情也进入公众话语。我国的院士增选又与很
多科学以外的事情联系在一起，比如一些科学界领
导人没有选上院士，比如大型国企和政府官员争当
院士，比如国家重大项目的评审和申请等等。

农工党中央的提案指出，院士是国家设立的科
学技术方面的最高学术称号，为终身荣誉。但在我
国却存在着把“终身荣誉”和“终身能力”、以及
“职业生涯终身制”概念混淆的情况。终身荣誉是
对科研工作者已经取得成绩的肯定，是对未来取得
更多科技突破的精神鼓励，绝不是对科研工作者争
取科技成果的“封顶”，也不能成为科技创新的
“绊脚石”。因此，他们建议，为了进一步推动我国
科技发展，为两院院士和科技工作者进一步创造良
好环境，逐步完善我国的院士制度，应该进一步改
良院士“终身制”。

他们认为，“创新”是科学的灵魂，“批判精神”是
科学发展的重要支柱，是一个永无止境的过程。从事
科学研究的人即使今天达到最高水平，也并不意味
着明天仍处于最高水平。同时也阻碍了其他科研工
作者在科学创新方面与其公平竞争。建议将“院士终
身制”改为任期制，一期 " 年，最多连任一期共 &'

年，到任后转为名誉院士（或荣誉院士）而不是现在
规定的院士 %'岁以后转为的资深院士。

终结终身制 去除官员化

院士改革提案
直指两大弊端
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据报道，根据江苏省正在讨论

中的高考改革方案，学生 &年中有

多次英语考试机会。


